
 
 
 
 
 
 

 
 
Chers habitants de la Manche, 
 
En ces jours de fête, alors que nous espérions en être libérés, la crise sanitaire bouscule notre 
vie sociale. Et c’est comme si nous étions à nouveau conviés, devant les limitations de nos 
relations, à reconnaître d’autant plus leur caractère essentiel. 
 
Un enfant vient au monde et c’est un être vulnérable qui est confié à l’humanité. Tout être 
humain nait comme un être dépendant qui a besoin de la protection et de la bonté de ses 
frères et sœurs. Nous ne sommes pas créés comme des individus totalement autonomes, 
mais comme des personnes interdépendantes. C’est ainsi que nous sommes. Et c’est Dieu 
lui- même qui, dans la naissance de Jésus, entre dans ce jeu des relations qui font vivre. Dans 
nos sociétés hyper-individualisées, contre la solitude, Noël est un appel alors à prendre 
conscience de l’importance vitale de nos liens de solidarité et de fraternité. Puissent nos 
manières de célébrer Noël témoigner de cette richesse. 
 
Joyeux Noël à tous. 
 
 + Laurent Le Boulc’h 
Evêque de Coutances et Avranches 
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